

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., martes 7 de mayo de 1912

Núm. 94

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Asunción, Paraguay, 4.—La revolución extiéndose; el Gobierno está en posesión de una pequeña porción del país, estando la mayor parte en poder de los rebeldes, incluyendo los ferrocarriles de Villa Rica y Encarnación.

Valparaíso, 4.—El conocido Ingeniero chileno, Mr. Arthur Mac. Donald, con gran posición en el ferrocarril Longitudinal del Norte, parte para Europa. Habla de la gran posibilidad de explotar las grandes minas de cobre del Norte de Chile, así como de la industria salitrera.

Mr. Stephen Bonsal, quien por cuenta del New York World, estudia el país, salió para Santiago ayer. Va muy satisfecho de su viaje.

El buque escuela argentino Sarmiento salió para el Callao.

Milán, 4.—Los periódicos antigubernistas aseguran oficialmente que el buque de guerra Garibaldi informó que la verdadera causa porque no se efectuó el ataque á los Dardanelos, fué porque dos torpederos que penetraron por el estrecho colisionaron causándose muchos daños á consecuencia de lo cual se retiraron los otros cuatro que comandaba Abruzzi; que después del bombardeo se separaron de la flota y se aventuraron sobre los fuertes sin autorización del Almirante quien se indignó por semejante proceder.

Constantinopla, 4.—El Ministro Americano ha pedido informes á Smirna acerca de la verdadera causa del hundimiento del Texas porque tiene conocimiento que no colisionó con una mina submarina como se dijo sino que fué por una granada que le arrojó un buque de guerra.

Atenas, 4.—La prensa se muestra indignada contra las potencias por la captura de los diputados cretenses que se dirigían á Atenas.

Londres, 4.—La comisión de investigación en el asunto del Titanic, abrió su oficina, presidida por Lord Mersey.

Berlín, 4.—El Kaiser compró dos haciendas en el Africa Sur. El Reichstag muéstrase indignado por el duclo que hubo ayer en Rastal, en que el Presidente Breling mató al de igual grado, Prengre; á consecuencia de un altercado sobre el billi contra el duclo. Se cree que el sentimiento tan pronunciado obligará á la Cámara á pasar la ley aun á despecho del Kaiser.

Colegio, 4.—El vapor turista Niedwald, durante el viaje por el Rhin, colisionó con un ferry-boat, perjudicándose tanto, que se izó á la vega.

Bielsdorf, 4.—El dreadnought, aereo de la Sletmensukrt Nuvelng, de la flota aerea alemana, tuvo gran defecto, destruyéronse sus motores completamente.

Chicago, 4.—600 tipógrafos de los diarios huelgan, los de la mañana salieron atrazados, y los de la tarde no han salido aun.

Méjico, 4.—Unos bandidos atacaron á los acemiteros en diferentes caminos, matando á cuatro. Nosotros recuperamos los acemiteros matando á cinco de los bandidos. Se ha prohibido el tránsito por los caminos á los paisanos, permitiéndose sólo á los militares que acompañan.

Pekín, 4.—La enérgica oposición del canciller contra las pretensiones de las potencias banqueras del desarme de las

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse á esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses; sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

tropas, se complica nuevamente con relación al empréstito. Después de varias conferencias se separaron sin llegar á un acuerdo.

Roma, 4.—La Corte sentenció al Marqués de Spinola á tres meses de prisión, junto con sus hijos Francisco á dos, y Tonce á uno. Entrevistado que fué el corresponsal del Herald en Smirna, dijo que todos los supervivientes del “Texas” declaran que el primer maquinista inmediatamente después del primer disparo, paro el vapor.

Washington, 4.—En camino Mr. Knox para los Angeles se detendrá unos minutos para conferenciar con los jefes revolucionarios mejicanos quienes lo han solicitado para pedirle que reconozca la beligerancia de los revolucionarios. En Jiménez ofreció oírles. Hay estricta censura. Se está efectuando grandes movimientos militares hacia el Sur. De Orozco nada se sabe.

Constantinopla, 4.—Han sido sacadas de los Dardanelos 160 minas.

Panamá, 5.—A la llegada del doctor Porras con sus partidarios en una gira política á Dolega, el 30 del pasado, provocaron con insultos á las autoridades subiendo su actitud de punto en la noche, haciendo uso de un lenguaje subversivo. Estos ataques acompañados de violencias los reptieron por tres veces siendo en la última que las autoridades obraron en su defensa resultando algu-

nos heridos. Tanto el doctor Porras como sus partidarios culpan al Gobierno pero el hecho ha sido comprobado de que fueron los provocadores y únicos causadores del motín y sus consecuencias. Se habían demorado las noticias tratando de dar un informe verídico.

Río Janeiro, 5.—El Congreso abrió sus sesiones con la lectura del Mensaje Presidencial. En él lamenta el señor Presidente la pérdida de Río Branco cuya desaparición calificó de irreparable. Hablando sobre los acontecimientos ocurridos en algunos estados dice que el Ejecutivo federal no se salió en ninguno de los casos de la órbita que le señala la Constitución.

Madrid, 5.—Canalejas ha pasado una circular á los representantes exhortándolos á concurrir con puntualidad para contrarrestar la opinión y de lo contrario se retirará del gobierno.

Sevilla, 5.—El tranvía de Triana debido á la mucha velocidad con que corría no pudo detenerse en una rampa y penetró precipitadamente en una taberna infundiendo un horrible pánico entre los que allí estaban resultando 21 herido 3 de ellos de suma gravedad y muchas sillas y mesas destruidas.

Barcelona, 5.—En la calle Balmes un tranvía mató á una mujer, el populacho, indignado contra el conductor lo ape-

Pasa á la 4ª página.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tablilla, travieso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

Un buen costarricense

Don Rafael Vargas Rojas, el activo comerciante, el buen ciudadano, el progresista ex-munícipe por esta ciudad capital, pertenece al grupo de los mejores de los costarricenses.

Su nombre no es el de un pasajero anónimo por el mundo nuestro. Su corazón debe de haber estado abierto á muchas generosidades porque goza de cariñoso respeto, de vastas simpatías y de influencia entre considerable número de personas de criterio sano y honorable.

Comerciante, ha gozado de gran crédito, respaldado por una fortuna proba y laboriosamente hecha y por un nombre que en su carrera, si la laboriosidad y la probidad son requisitos que deben acompañar al buen comerciante, es ejemplar.



DON RAFAEL VARGAS ROJAS

Sin haber tenido los medios para cultivar su inteligencia, la claridad de ella suple la ausencia de la escuela. Tiene lo que en el lenguaje corriente se llama «un admirable buen sentido» que á muchos con sobra de escuela los lleva al fracaso.

La escuela de don Rafael Vargas ha sido la vida, la lucha por ella. Con el material íntimo de que está constituido su espíritu, que es la honradez, la decencia y la bondad, él puede levantar bandera y pasar por entre las multitudes sereno y victorioso, tranquilo y orgulloso.

No es un anónimo, no puede serlo. En la obra más trascendental que para los josefinos se ha llevado á término en más de cincuenta años, va adherido aquel nombre. Que San José tenga buena agua, que los josefinos puedan beber agua clara, transparente y pura; que no haya contagios peligrosos por causa del agua, que disminuyan las enfermedades, que se saneé la ciudad capital ese ha sido ideal de don Rafael. En él ha trabajado y con éxito.

Ha querido á San José con calles más anchas, con alamedas etc. etc., una ciudad civilizada.

El Partido Republicano siempre ha contado con orgullo á ese ciudadano en su seno.

Pertenece á los más antiguos aliados en el grupo político más numeroso, más compacto y de acción más trascendente en la historia de Costa Rica.—Queda dicho: ha sido una de las más estimables unidades del republicanismo.

Ese hombre es de los que dan pan al que no tiene que comer, es de los que visten al desnudo y dan hospitalidad al peregrino.

Ese costarricense es de los que trabajan pensando y de los que laboran por la comunidad.

Ese ciudadano pertenece á la gran familia del republicanismo.

Es un costarricense de los mejores.

Ayer, en la mañana nos comunicaron la noticia triste de su muerte.

EL REPUBLICANO, que pretende estar con los buenos, está de luto; así debe de estarlo probablemente el Partido Republicano.

Costa Rica ha perdido un hijo que en su esfera la honraba, un hijo muy cariñoso.

Los republicanos han perdido uno de los buenos de sus filas.

En nuestro número del 10 de abril último, dijimos:

“Don Rafael Vargas Rojas

Figue postrado en cama, en fúnebre estado de grave pad, nuestro amigo muy estimado y muy querido don Rafael Vargas Rojas, ese ejemplar vivo del costarricense patriota, del hombre laborioso, infatigable, del ciudadano humilde que se levanta en la consideración general, haciéndose digno de toda clase de elogios por su esfuerzo siempre honrado y decidido, en favor de todo lo que significa progreso y en favor de todo lo que lleva el sello de la legalidad y de la rectitud.

Ha sido uno de los más importantes miembros del Partido Republicano, á cuya causa ha consagrado sus energías y para la cual han estado siempre, con

un desinterés alto y noble, disponibles todos sus recursos.

El Partido Republicano, que siempre ha sabido distinguir á quienes valen, no pudo dejar de hacer honor al soldado denodado que con tanta decisión le sirviera, y aquí, en la capital de la República, lo hizo su representante del Consejo Municipal. Fué Presidente de éste y en ese puesto de honor tan alto, el ciudadano humilde, el republicano verdadero, dió á conocer la potencia de su iniciativa y la fuerza de su voluntad.

En el alto puesto de Presidente Municipal, el pundonoso compañero nuestro supo corresponder, como no lo hicieron quienes con más ilustración y en mejores auspicios pudieron haberlo hecho, á la confianza que le fué otorgada.

Gracias á la iniciativa de don Rafael Vargas Rojas; gracias

á su energía jamás vencida, la capital de Costa Rica, la bella ciudad de San José, va á recibir el inmenso beneficio de una agua pura y cristalina y va á tener una instalación de cloacas ideal.

Lo vimos luchando, cuando su empeño estuvo en ese sentido, por conseguir la realización de la nueva cañería, y lo vimos cómo, con su entusiasmo rayano en delirio, puso toda su voluntad á trabajar en ese terreno, hasta poner á caminar, cada vez con mejor éxito, la empresa á que él diera vida.

La cañería de la ciudad de San José, en primer término, será obra que se deba al regidor republicano, al modo de ciudadano don Rafael Vargas Rojas.

Y á él se deben también muchas obras de progreso, iniciadas y llevadas á término cuando él formó parte del Ayuntamiento capitolino: la ampliación de la ciudad, la mejora del servicio de higiene, y mil trabajos de ornato y de utilidad que están acasando la presencia de un nervio motor, de un elemento vigoroso que les ha dado impulso.

Cuánto sentiríamos que el buen amigo, que el compañero lleno de sinceridad y de abnegación, que ese hombre tan útil, de tanta valía, no se levantara venciendo la cruel enfermedad que lo tiene postrado!

Nuestros votos al Cielo son porque nuestro querido don Rafael vuelva á estar á nuestro lado, porque vuelva á ser el brazo fuerte é insustituible de aquel hogar formado por él con tanto afecto, y porque vuelva á prestar sus valiosísimos servicios á esta patria que tanto necesita de hombres buenos >

Hoy tenemos que comunicar á nuestros lectores la tristísima noticia del fallecimiento de don Rafael, ocurrida en las primeras horas del domingo último.

La ciudad toda se estremeció profundamente conmovida, cuando por ella, con gran velocidad circuló la noticia del fatal acontecimiento ¡Así era de querido por todos el popular amigo y compañero de los republicanos! ¡En tanto se le estimaba!

Qué hemos de agregar en estos momentos si nuestro ánimo se halla embargado de una manera absoluta por el peso de tamaña desgracia?

Si el elogio mayor que de un hombre puede hacerse es el que se le hace cuando se dice que fué un hombre de bien, debemos de conformarnos con repetir que el que ahora lloramos con justísimo dolor, no sólo fué un hombre de bien, en la más alta acepción de esta palabra, sino un hombre eminentemente útil á la sociedad.

Sobre la tumba que ahora se ha abierto no cesarán de caer bendiciones para el recuerdo de aquel ciudadano íntegro que tuvo una inteligencia luminosa y un corazón lleno de bondad.

El Republicano hace público su hondo sentimiento de pesar, asociándose á la afligida familia doliente, en la participación del dolor que hoy la tiene consternada.

Rafael Vargas Rojas

Baja al sepulcro prematuramente, sin terminar su laboriosa jornada, fecunda en beneficios para la comunidad, el modesto ciudadano de excelente corazón y espíritu levantado.

Siempre entusiasta y enardecido por todo esfuerzo de progreso y bienestar colectivo, sólo la muerte ha podido apagar su indomable energía, puesta á prueba constantemente, no con vanas palabras sino con hechos prácticos.

Al humilde extinto se le debe la iniciativa de las obras actuales de saneamiento de la ciudad; y la tristeza embarga nuestro ánimo cuando pensamos que, comenzando ya á disfrutarse las ventajas de esas saludables empresas, don Rafael, que tanto se empuñó en la realización de ellas, no ha podido presenciar el éxito de sus afanes, porque traidora enfermedad ha venido á segar en pleno vigor su existencia, tan útil para el bien general.

Demócrata convencido, hizo una religión de sus ideales políticos, para cuyo triunfo prestó sin cesar su valioso y desinteresado contingente; y con mucha razón lleva hoy luto todo el Partido Republicano, porque pierde en don Rafael un apóstol sincero y abnegado.

Tratemos de imitar sus virtudes cívicas los que aspiramos á ser buenos patriotas.

L. M. CASTRO

En la tumba de Rafael Vargas R.

Ahora,—como siempre,—nos cobija el majestuoso pabellón tricolor, y ese pabellón debiera estar empenachado con el negro frontón del dolor, que es emblema de nuestros pesares, pues Costa Rica ha perdido para siempre uno de sus mejores hijos.

Que sea éste mi humilde homenaje, mi guirnalda de sentimiento que deposito en la tumba del denodado soldado de la Democracia...

GERARDO VEGA C.

5 de mayo de 1912.

In memoriam

Ayer á las cinco de la tarde partió para su última morada el que en vida fué un modelo de honradez, de laboriosidad y de trabajo.

Una manifestación imponente de verdadero sentimiento dió en este acto el Partido Republicano, en cuyas filas militaba el extinto, acompañando su cadáver un inmenso número de coterráneos, y otros tantos amigos que aunque no eran afiliados al partido, le profesaban grandes y sinceras simpatías.

El sarcófago fué llevado en hombros por íntimos amigos que se disputaron ese honor, desde su casa de habitación hasta la triste mansión donde su cuerpo dormirá eternamente.

Don Rafael Vargas era persona muy querida, y en todas las esferas sociales tenía amigos, hermanos que siempre le han sabido distinguir, y hoy saben también llorar su triste desaparición.

Un incalculable número de coronas cubría el carruaje fúnebre y dos coches más iban llenos de las mismas ofrendas, últimos obsequios de los que fueron sus amigos.

El Lic. don Máximo Fernández, Jefe del Partido Republicano, el señor Secretario de Estado de Relaciones Exteriores, don Manuel Castro Quesada y altas y distinguidas personalidades formaban parte de la numerosa comitiva que al fúnebre cortejo acompañaba.

Al llegar al Cementerio y antes de darle cristiana sepultura el Licenciado don Claudio González Rucavado hizo uso de la palabra en nombre del Partido Republicano, recordando en una inspirada disertación llena de conceptos bellos y sublimes, los méritos grandes que para la Nación

Costarricense había tenido aquel trabajador infatigable, aquel luchador viril, que debido á su vida ejemplar y laboriosa desde una humilde cuna se había levantado, hasta conseguir un nombre digno que por mucho tiempo ha de vivir grabado en el corazón de todo costarricense.

El señor Escorriola también habló en nombre del Club «Centro de Amigos», en un discurso corto y sentido, y don Federico Muñoz en nombre del honrado gremio de obreros, también nos trajo á la mente los muchos distintivos y cualidades del difunto.

Rafael Vargas Rojas fué siempre un sincero y leal amigo de los costarricenses y un patriota; por esa causa, arrodillados ante su tumba, le ofrendamos nuestra oración y regamos la tierra que cubre sus restos con una lágrima.

Para su desconsolada esposa é hijos va esta muestra de dolor, haciéndonos también partícipes de la honda pena que en su triste hogar queda.—L. B.

Accidente desgraciado en la línea del Ferrocarril al Pacífico

El domingo á las 6 de la tarde salió de la estación del Pacífico la máquina número 3, dirigida por el competente maquinista Francisco Herrera Braum para conducir dos carros de carbón que había en el empalme del Atlántico al Pacífico.

Durante el trayecto se desprendieron los carros de la máquina por haberse safo el pin, siéndole imposible al maquinista detener la marcha por hallarse ya en la pendiente de Chile de Perro y ofrecer quizá un grave peligro.

El señor Herrera hizo todos los esfuerzos posibles para evitar el choque.

En este accidente puramente casual sufrió graves contusiones el señor Rafael Acosta Zamora, vecino de San Pedro del Mojón, y uno de los empleados del Ferrocarril al Pacífico.

En el acto fué avisado el Doctor Barrionuevo, quien se apersonó á las 8 de la noche, reconociendo al señor Acosta en las piezas de Peralta, encontrándole en un estado sumamente grave y ordenando fuese trasladado al Hospital para atenderlo debidamente.

Según certificación del referido Doctor, su organismo está completamente lesionado y es probable se hallen lacerados el hígado y pulmones, á consecuencia del golpe recibido.

Preguntando ayer tarde al Hospital por su salud, nos comunicaron se hallaba bastante delicado, y que su vida ofrecía un grave peligro, á pesar de que los facultativos están interesados en salvarle la vida.

Corte Plena Sesión de ayer

Leído un oficio de los señores Secretarios del Congreso Constitucional en que participan que el día 19 del corriente se inauguraron las sesiones ordinarias de ese Cuerpo, y quedó organizado su directorio en la forma que se expone, se acordó: contestarles de inteligencia.

Fué aprobado el nombramiento del señor Víctor Rojas Corrales para hacer las veces del escribiente de la Alcaldía 3ª de este cantón, señor Aquiles Rodríguez Solórzano, á quien se concedió licencia hasta por tres meses.

Asimismo se aprobó el nombramiento del señor Jesús Valverde para subrogar al escribiente de la Alcaldía 1ª de Cartago, señor Jorge Mata, hasta por 3 meses.

Se aprobó el nombramiento del señor Alfonso Mora Arias, para sustituir como escribiente al Prosecretario del Juzgado del Crimen de Alajuela, señor Alberto Palacios, hasta por seis meses.

Vistas las solicitudes de Gracia de Jacinto Sánchez Herrera y Norberto Trejos Arguedas, se acordó dar los informes respectivos en sentido favorable.

Para reponer al Magistrado Johanning en el conocimiento de la sumaria instruida por denuncia de Rafael Joaquín Arias contra los electores que no concurrieron á la elección municipal que debía verificarse en la ciudad de Llanón el 8 de diciembre último, fué designado por la suerte el conyez Licenciado Matías Trejos González.

Reelección de los Magistrados Alvarado y Guardia

Algún periódico ha cacareado como triunfo exclusivo de nuestros adversarios, la reelección de estos distinguidos jueces. Nosotros lo negamos, porque sin el concurso de los republicanos, era absolutamente imposible tal reelección.

En cuanto a la del Licenciado Alvarado, con gusto explicamos; logrado nuestro triunfo principal con la Presidencia de la Corte, no nos quedaba a los diputados republicanos empeño alguno político en eliminar del Tribunal al Magistrado Alvarado cuya honorabilidad jamás hemos desconocido; don Alejandro es estimable por mil títulos y nosotros somos sus amigos particulares, lo queremos con respeto y cariño porque él no es nuestro enemigo ni sabe serlo de nadie. Bien, pues, cuando se trató de mantener en su puesto de Magistrado de Casación, al señor Alvarado, dos conocidos diputados republicanos de manera espontánea y con el asentimiento generoso de sus compañeros, favorecieron con sus votos la candidatura de don Alejandro, la cual apenas completó así los 22 votos que constituían la mayoría que le dió el triunfo; triunfo que á confesar verdad—ningún republicano esperó con desagrado.

En cuanto al Licenciado Guardia, nos place decir: los diputados republicanos no hicieron cuestión de política su separación de la Magistratura, pues bien sabíamos todos que entre nosotros tenía y tiene don Víctor amigos que apreciamos sus indiscutibles méritos de juez inteligente, práctico, ilustrado y recto. El señor Guardia tenía, pues, asegurada su reelección contando con los votos de algunos republicanos, y sin los cuales, su derrota era inevitable. A los diputados todos nos consta que la reelección del Magistrado Guardia, se logró—sin descontento de nosotros—por el concurso de tres votos de republicanos de veras, grandes amigos de don Víctor á quien no habrían de negarle jamás su apoyo, y sin que sus demás compañeros republicanos hubieran tratado siquiera de impedirlo con

razones de disciplina, porque como hemos asegurado, en ello no tenía empeño alguno el grupo de Representantes republicanos. Quien sospeche de la verdad que estos párrafos exponen, que pase á la Secretaría del Congreso, á examinar las papeletas de elección de Corte.

Nosotros, pues, no sólo no hemos considerado derrota la reelección de los Magistrados Alvarado y Guardia, sino que la esperábamos y la recibimos sin disgusto. Don Alejandro es nuestro viejo y respetado maestro, socialmente distinguido y profesionalmente venerado. Don Víctor es un elemento utilísimo en el Tribunal que integra, y en su carrera judicial, no hay, ni habrá, estamos seguros, ningún cargo contra su honradez. Nos complacemos en hacerlo constar así.

Por último, protestamos francamente: El Partido Republicano, solo tenía al respecto, grande empeño en ofrecerle al país una Corte Suprema, Corte de Justicia, que le diera prestigio á la institución y mantuviera el timbre de orgullo que ha constituido. Por eso se esforzó en llevar á la Jefatura de aquel alto Poder al ilustre jurisculto Pérez Zeledón; con ese propósito quiso que el Tribunal aceptara los servicios del jurisperito Loria, con idéntico intento se empeñó en la reelección de los Magistrados Fuentes, Brenes, Dávila y Solórzano, y valientemente—con toda la fuerza de su disciplina, luchó también con tesón por mantener en la Corte á los no menos valiosos elementos de aquel Tribunal, Magistrados Jiménez, Johanning y Vargas, excluidos de manera injustificada, de la lista de combate que nuestros adversarios intransigentes presentaron. Ni uno solo de los soldados republicanos de la Cámara faltó y el triunfo fué alcanzado á satisfacción. El Congreso estuvo á la altura de su deber, y los 43 diputados continuamos como antes, serenos, sin rivalidades, unidos é inspirados todos en el mayor bien de Costa Rica.

UNO DE LOS NEOS

El brequero Liborio Fernández falleció á consecuencia de la caída que recibió en la línea del Atlántico

El brequero del Ferrocarril al Atlántico Liborio Fernández, que sufrió la caída el sábado en la tarde en el tren que iba para Peralta y de cuyo suceso ya dimos el relato, murió en la noche del domingo en el Hospital.

El doctor Barrionuevo le practicó la autopsia para conocer la causa de la muerte, y dictamina lo siguiente:

Que la muerte fué producida no tanto por la severidad de las lesiones sufridas, en las que no había peligro alguno, sino en el abandono en que permaneció durante algún tiempo en el lugar del suceso, por no haber sido recogido á tiempo y en el momento de la caída.

La muerte fué producida por shock acelerado: también por el estado alcohólico en que se hallaba el enfermo.

El cadáver fué entregado á sus familiares una vez verificado el reconocimiento médico.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

De Justicia Juzgados y Alcaldías

En sumaria contra Rubén Ramírez Piedra; por estafa á Antonio M. Alvarez, se sobreesoyó definitivamente.

Se ordenó la libertad de Laureano Umaña por haber descontado la pena de 10 días de arresto que le fué impuesta por estafa.

Alcaldía 3a.

Se condenó á José Arias V. y Carlos Fernández R., como autores de abuso del cargo de policiales, á pagar, cada uno, \$ 150 de multa al Tesoro Escolar de San Sebastián. Que echen en su saco los guardianes de los ciudadanos.

Se instruye sumaria para averiguar lo que haya en el encuentro de una pierna humana, por el lado del Hospital.

Ayer se trabajó en la investigación de dos siniestros: 1º como ocurrió la muerte del brequero del Ferrocarril al Atlántico, señor Liborio Fernández Montero, hecho ocurrido en la tarde del sábado último entre San Pedro y Cudirrabat; 2º como ocurrieron las lesiones que recibió Rafael Acosta Zamora, al caer de un carro de carbón en el punto llamado "chile perro."

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

PERSONALES

Con rumbo á Londres salió ayer la respetable señora doña Gertrudis Wood v. de Esquivel.

—A mediados de esta semana llegarán á esta ciudad los restos de la señora doña Adela de Argüello de Vars y el Lic. don Juan Rafael Argüello.

—Con rumbo á New York partió el joven don Joaquín Chase, quien se dirige en vía de paseo.

—Enferma de cuidado se encuentra la simpática señorita Evangelina Gómez. Deseamos su completo restablecimiento.

Entre nosotros se encuentra procedente de Puntarenas el doctor don Nazario Toledo.

—Con rumbo á New York partió en vía de estudios el joven don Arturo Ulloa Banuet.

—En Cartago estuvo de paseo por algunos días la señorita Isabel Colomba Pierra.

—De ese mismo lugar llegaron don Guillermo Pacheco y don Nicolás Casola.

—En San Juan murió á la edad de 45 años de edad don Agustín Avila Rodríguez. Nuestro pésame á sus familiares.

—Después de una corta temporada en Limón ha regresado la señorita Matilde Quijano.

—Con rumbo á París partieron el Lic. don Adán Saborio y su señora esposa.

—Notablemente ha mejorado el doctor don Jenaro Rucavado, quien estuvo delicado de salud.

La velada del Nacional

Por falta de espacio no inserta nuestro cronista de teatros, señor Revillagigedo, el resumen del concierto verificado el domingo en el Teatro Nacional.

En el número de mañana lo publicaremos.

LABORES del Ministerio de Fomento

A solicitud de gran número de vecinos interesados y de acuerdo con los estudios y planos hechos por la Dirección de Obras Públicas se concederá en breve á la apertura de un camino que ponga en comunicación directa las poblaciones de «Nuestro Amos, San Antonio y Santiago del Oeste con la estación de las Cruces del Ferrocarril al Pacífico.

Aparte de otras ventajas en favor de esos lugares y del ferrocarril, se obtiene la facilidad de que los padres de familia residentes en el lugar llamado «Cerro Chiquito» puedan enviar sus hijos á la escuela, cosa que no pueden hacer hoy por las dificultades del tránsito y larga distancia.

Se ha dado orden á la Dirección General de Obras Públicas para que proceda á los estudios del caso en relación con el proyecto que se pretende de construir un puente sobre el río Barranca, en el camino que comunica los distritos de San Jerónimo de Esparta y Piedras Sur de San Ramón.

Movimiento diario

Los que viajan

Tomás Suarez, para España.
Santiago Walsh, para Guatemala.
Luisa Ovilgo, para Panamá.
Teodora Ovilgo, ídem, ídem.

Los que nacen

Zolla, de Jacinta Chaves.
María, de Filomena Jiménez.
Hernán de Esteban García y Matilde Alfaro.
Cristóbal, de Emilio Bermúdez y María Romero.
Hortensia, de Rosa Jiménez.
Cristóbal, de José Araya y Aurora Vega.
Ramona, de Julián Quiros y Teodora Acosta.

Los que mueren

Angela Porras.
David López, 29 años.
Tomás Barreto, 47 años.
Rafael Ramirez, 60 años.
Rafael Vargas Rojas, 56 años.
María E. Salazar, 27 años.

VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.
RAMÓN RODRÍGUEZ U.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

Congreso Reunión de zapateros

Sesión de ayer

A las 2—30 p. m. se comenzó la sesión, dando á conocer en primer lugar el señor Presidente los seis Conjuces que según la Constitución procedía nombrar á la Cámara para la Suprema Corte de Justicia y cuya votación debía verificarse.

Rodríguez.—Se trata de llenar una formalidad constitucional y antes de hacer la votación debemos aceptar los nombrados por el señor Presidente.

La cámara aprobó unánimemente dicha moción, y fueron declarados electos los Sres. Rafael Alvarado, G. Francisco Meza, Rafael Elizondo, José Francisco Fonseca, José María Sandoval Rodríguez, y don Ismael Alvarado.

Saborio, José.—Leyó un proyecto de ley que elevan á la Cámara los señores diputados Castaing Alfaro y Saborio, para la fundación de una escuela de artes y oficios mediante la donación de 25,000 hectáreas de terreno para la construcción.

Briceno.—Da desde luego su voto y le entusiasma esa gran idea, pero tiene que poner muchas objeciones cuando el proyecto pase á discusión.

—La mesa leyó varios proyectos de reformas en la Constitución y el criterio de las respectivas comisiones nombradas al efecto, que en su mayoría dictaminan la elección del voto secreto y la elección de Gobernadores y Jefes Políticos por medio de Juntas Cantonales.

La lectura duró más de 40 minutos. Agullar B.—Pide se señale día determinado para conocer estos asuntos los diputados entrantes.

Picado.—Hace observación á la mesa para que se publique

Jiménez, M. de J.—Ese asunto es trascendental y como en la legislatura pasada sólo se leyeron los dictámenes y no se corrieron los trámites legales, debe de pasar á discusión.

Briceno.—Está de acuerdo en lo expuesto por el señor diputado Manuel de J. Jiménez, pero pide se traiga un voto de censura que él había emitido á ese respecto.

El Presidente.—Designo el lunes próximo para conocer estos asuntos.

A las 4½ se levantó la sesión.

RECLUIDA en el Asilo Chapuí

La joven Francisca Barrantes de á. ap. fué reconocida ayer por el doctor Barrionuevo por presentar lleros síntomas de enagenación mental, ordenando su inmediato ingreso en el Asilo Chapuí para guardar observación acerca de su estado.

COMPañIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VIAJE EXTRAORDINARIO

La Compañía ha dispuesto enviar á Limón el vapor «GUADALUPE» de 7000 toneladas con muy cómodos y elegantes camarotes y un servicio á la altura del que hacen los grandes trasatlánticos entre Nueva York y Europa. Saldrá de Limón el día 21 del mes corriente para

COLON
PUERTO COLUMBIA
LA GUAYRA
PUERTO CABELLO
FORT DE FRANCE
SANTANDER
BURDEOS
HAVRE

Para pormenores se servirán, los que tengan interés en aprovechar esta magnífica oportunidad, dirigirse á los suscritos,

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Mayo 5 de 1912.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depositos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarcas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

dreó hiriéndolo y trataron de incendiar el carro, impléndolo la policía.

Nueva Orleans, 5.—El desbordamiento del Mississippi en los alrededores de Torres ha perjudicado a muchos pueblos así como la cosecha de azúcar calculada en 10 millones de dólares; también se han perdido muchísimas vacas y caballos. Se cree también que haya pérdidas de vidas humanas.

Nueva York, 5.—El Corresponsal del «New York Sun» dice que entrevistó a Madero, quien niega que haya enviado el señor De la Barra a conferencia con Orozco. Asegura que jamás pactará con los revolucionarios: que el General Huertas los derrotará y suponiendo que no le fuera posible esto y que atacaran la capital, me reconcentraría con las fuerzas que me quedan a las montañas del Sur, donde me defenderé hasta que no quede un átomo de vida a mis combatientes, junto con la mía.

El Paso, 5.—Ha causado gran sensación la aparición en las fuerzas rebeldes de L. V. Ochoa, caudillo de la revolución contra Díaz en 1883, á quien se creía muerto.

Méjico, 5.—La batalla de Chianque en Puebla, ha durado 2 días y continúa aún; rumórase de fuente federal que los federales llevan la mejor parte, aunque es difícil predecir el triunfo; que los hermanos de Zapata murieron y Morales personalmente dirige la acción. A pesar de todo esto, los corresponsales imparciales aseguran que Cuernavaca está muy amenazada; informes oficiales recibidos por Mr. Wilson, confirman la desorganización en el Norte á causa de las epidemias del tifus y la viruela.

Berlín, 5.—El cráneo de Schiller pedido hace treinta años, fué descubierto por el profesor Forstde. Cuando se abrió el cofre se sabía que contenía el cuerpo y se encontraron 70 cráneos; después de riguroso estudio se identificó el verdadero, y el Congreso Anatómico de Munich, por unanimidad, comprobó que el cráneo encontrado por el profesor Welkel, en 1883, no era el de Schiller.

Nueva York, 5.—El comité de mineros ha estado todo el día conferenciando con los representantes de los propietarios, sin llegar á un acuerdo. El club Yale ha determinado construir un nuevo edificio de veinte pisos, con el costo de un millón de dólares. La actividad del Federal Womes Club, por reunir medio millón de dólares para erigirle un monumento á los que perecieron en el Titanic es notable.

El Paso, 5.—Mr. Knox no quiso recibir á los revolucionarios, manifestando que no lo cree propio durante una gira sobre la campaña electoral.

Farmington, 5.—El rifle rápido Lewis ha sido designado para uso de los aviones; pesa 25 libras y dispara 500 tiros por minuto. Hoy se probó con un resultado maravilloso.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Martes 7.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Martes 7.— Paquetes Postales para Francia.

Miércoles 8.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Jueves 9.—El Salvador, Nicaragua y Honduras.

Jueves 9.— Paquetes Postales para México.

Viernes 10.—Guatemala y El Salvador vía Puerto Barrios.

Viernes 10.—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.

Viernes 10.—Paquetes Postales para Estados Unidos.

Lunes 14.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes 14.—Paquetes Postales para Inglaterra.

Llegadas

Martes 7.—Paquetes Postales de Inglaterra y Estados Unidos.

Martes 7.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.

Miércoles 8.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Miércoles 8.— Paquetes Postales de Francia.

Jueves 9.—Estados Unidos y Antillas, vía New York

Viernes 10.—América del Sur y Antillas, vía Colón.

Sábado 11.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Sábado 11.—Paquetes Postales de Estados Unidos.

San José, 6 de mayo de 1912.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado n° 447.

San José, Costa Rica

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.